

Научная статья. Исторические науки

УДК 94(591)

DOI: 10.31696/2072-8271-2025-3-3-68-142-155

О ПРЕДСТОЯЩИХ В КОНЦЕ 2025 ГОДА ВЫБОРАХ В МЬЯНМЕ

Аида Алексеевна СИМОНИЯ¹

¹Институт востоковедения РАН, Москва, Россия,

aida.simonia@gmail.com, <https://orcid.org/0000-0003-4107-1756>

Аннотация: Выборы в Мьянме планируется провести поэтапно в конце декабря 2025 г. — январе 2026 г., несмотря на бушующую гражданскую войну и политический кризис. Почти половина страны находится вне контроля военной администрации и управляется этническими вооруженными организациями и силами народного сопротивления, которые намерены блокировать выборы в своих анклавах и предупредили, что предпримут военные действия.

В статье рассматриваются противоположные взгляды на предстоящие выборы внутри страны и в мире. Автор отмечает повторяющееся ощущение дежавю, при сравнении подготовки предстоящих выборов с проведенными военной администрацией ранее. Особо рассматривается категория политических партий, сформированных так называемыми «ренегатами» – бывшими членами Национальной лиги за демократию.

Ключевые слова: Мьянма, всеобщие выборы 2025, политические партии, Мин Аун Хлайн, Аун Сан Су Чжи, АСЕАН

Для цитирования: Симония А.А. О предстоящих в конце 2025 года выборах в Мьянме // Юго-Восточная Азия: актуальные проблемы развития, 2025, Том 3, № 3 (68). С. 142–155. DOI: 10.31696/2072-8271-2025-3-3-68-142-155

Original article. Historical science

ABOUT THE UPCOMING ELECTIONS IN MYANMAR, SCHEDULED FOR THE END OF 2025

Aida A. SIMONIYA¹

¹Institute of Oriental Studies RAS, Moscow, Russia,

aida.simonia@gmail.com, <https://orcid.org/0000-0003-4107-1756>

Abstract: Elections in Myanmar are planned to be held in stages at the end of December 2025 — January 2026, despite the raging civil war and political crisis. Almost half of the country is outside military control and is

controlled by ethnic armed organizations and popular resistance forces, which intend to block elections in their enclaves and have warned that they will take military action.

The article examines different views on the upcoming elections within the country and in the world. The author notes a recurring feeling of *deja vu* when comparing the preparations for the upcoming elections with those conducted by the military administration earlier. The author notes a recurring feeling of *deja vu* when comparing the preparations for the upcoming elections with those conducted by the military administration earlier. The category of political parties formed by the so-called "renegades", former members of the National League for Democracy, is particularly considered.

Keywords: Myanmar, general elections 2025, political parties, Min Aung Hlaing, Aung San Suu Kyi, ASEAN

For citation: Simoniya A.A. About the upcoming elections in Myanmar, scheduled for the end of 2025. *Yugo-Vostochnaya Aziya: aktual'nyye problemy razvitiya*, 2025, T. 3, № 3 (68). Pp. 142–155. DOI: 10.31696/2072-8271-2025-3-3-68-142-155

Несмотря на бушующую гражданскую войну, выборы в Мьянме назначены на конец 2025 года

С момента захвата власти 1 февраля 2021 г. глава военной администрации старший генерал Мин Аун Хлайн неоднократно обещал провести выборы в будущем, при этом продлевая чрезвычайное положение в стране каждые полгода. И только по прошествии четырех лет во время государственного визита в Республику Беларусь в марте 2025 г., он впервые обозначил временные рамки проведения выборов конец декабря 2025 г. — январь 2026 г.

Голосование будет «свободным и справедливым», заявил старший генерал, добавив, что 53 политические партии «представили свои списки» для участия¹.

Назначенная военной администрацией Союзная избирательная комиссия (UEC) объявила, что голосование начнется 28 декабря и пройдет в 267 населенных пунктах по всей стране, несмотря на то, что примерно 144 из 330 находятся под контролем антиправительственных сил, и еще 79 пребывают в состоянии продолжающегося конфликта. По другим данным, военное руководство контролирует менее половины страны, а некоторые аналитики уверены, что всего 21 процент, в основном ключевые населенные пункты – Янгон, Мандалай и

столицу Нейпидо. Остальные территории контролируют различные этнические группировки и силы народного сопротивления. За время конфликта около 3,5 млн человек стали внутренне перемещенными лицами, и более 1 млн бежали в соседние страны².



Глава военной администрации Мьянмы Мин Аун Хлайн и президент Республики Беларусь Александр Лукашенко во Дворце независимости в Минске 7 марта 2025 г. Фото АРР.

В сентябре на пресс-конференции в Нейпидо член Союзной избирательной комиссии Кхин Маун У сообщил, что первый этап выборов планируется провести 28 декабря в 102 из 330 административных районов Мьянмы, отметив, что 63 района «имеют риски для безопасности», имея ввиду территории, где власти Мьянмы объявили военное положение после отмены 31 июля чрезвычайного положения на всей территории страны³.



Военная администрация в Мьянме (Источник: <https://t.me/mmrus/17863>)

Параллельное правительство национального единства (ПНЕ), его консультативный орган, силы народного сопротивления и этнические вооруженные группировки, борющиеся с режимом, не принимают выборы и осуждают их проведение, называя это фикцией, направленной на укрепление военного правления.

Несколько антиправительственных вооруженных группировок публично отвергли запланированные выборы, пообещали блокировать процессы голосования в своих анклавах и предупредили, что предпримут военные действия против назначенных военным режимом администраторов и государственных служащих, которые участвуют в избирательном процессе или поддерживают его.

О своем намерении не допустить проведение выборов заявили несколько мощных этнических группировок Мьянмы, контролирующие значительные территории страны, в том числе Каренский национальный союз (KNU), Армия Аракана (AA) и Качинская армия независимости (KIA)⁴.

Армия Аракана (AA), контролирующая 14 из 17 населенных пунктов штата Ракхайн, заявила, что не допустит выборы, организованные хунтой, на своей территории. Центральная избирательная комиссия уже объявила, что голосование не будет проходить в 10 поселках штата Ракхайн. В своем эксклюзивном интервью изданию *The Irrawaddy* командующий Армией Аракана Тун Мья Найн отметил, что «режим не может надеяться завоевать доверие общественности, если не освободит задержанного демократического лидера До Аун Сан Су Чжи, которой уже исполнилось 80 лет. Режим должен освободить ее, если хочет, чтобы его выборы были хоть сколько-нибудь презентабельными. Без этого как они могут рассчитывать на легитимность или признание?» Отношения между AA и Национальной лигой за демократию (НЛД) в прошлом были напряженными. Несмотря на это, глава AA подчеркнул, что национальные интересы должны превалировать над личными или политическими обидами. «Мы должны отложить в сторону наши личные чувства и сделать то, что должно быть сделано в интересах нации», — сказал он. По его словам, режим нечестно использует выборы, чтобы заработать легитимность для своего правления, организуя голосование, которое исключает тех, кто имеет законное место в процессе⁵.

Международные наблюдатели за выборами такие, как Международный институт демократии и помощи в проведении выборов (*International IDEA*), Азиатская сеть за свободные выборы (*ANFREL*) и Мадридский клуб (*Club de Madrid*) в феврале выступили с совместным

заявлением, в котором отвергли предвыборный план военного режима и призвали международное сообщество отказать ему в какой-либо поддержке. Они заявили, что подлинные выборы в Мьянме невозможны в нынешних условиях, когда оппозиционные партии остаются под запретом, политические лидеры и демократические активисты находятся в тюрьмах, а свободная пресса подавляется.

Международная конфедерация профсоюзов (*ITUC*) заявила, что никакие выборы, проведенные при военной диктатуре, не могут быть признаны. Действия режима по отмене чрезвычайного положения и объявлению выборов «являются ни чем иным, как стратегическим мошенничеством, направленным на то, чтобы замаскировать военную диктатуру под демократическое правление», заявил генеральный секретарь *ITUC*. Группа также призвала к замене Конституции 2008 года, навязанной военными, «посредством демократического процесса, отражающего волю народа, включая участие его законных представителей в Правительстве национального единства^а (*NUG*) и Конфедерации профсоюзов Мьянмы (*CTUM*)». *ITUC* отметила, что режим «запретил независимые профсоюзы и организации гражданского общества, внес поправки в закон о регистрации политических партий для подавления оппозиционных партий и ввел уголовную ответственность за критику избирательного процесса в виде тюремного заключения на срок до 10 лет»^б.

Группа видных политиков Юго-Восточной Азии и международных деятелей призвала Ассоциацию государств Юго-Восточной Азии (АСЕАН) использовать свой предстоящий 47-й саммит, намеченный на 26–28 октября 2025 г., чтобы «категорически отвергнуть» запланированные правительством Мьянмы выборы и начать полную стратегическую перезагрузку в отношении этой страны.

В состав группы входят бывший министр иностранных дел Малайзии Сайфуддин Абдулла; бывший министр иностранных дел Таиланда Касит Пиромия; филиппинский законодатель Лейла де Лима – бывший сенатор и министр юстиции; и три бывших эксперта ООН по Мьянме — Янги Ли, Марзуки Дарусман и Крис Сидоти, которые являются членами-основателями Специального консультативного совета по Мьянме (*SAC-M*). В заявлении приводятся замечания, сделанные министром иностранных дел Малайзии Мохамадом Хасаном во время его визита в Мьянму 9 октября этого года, в которых он подчеркнул,

^а Правительство национального единства Мьянмы (*NUG*) — временное национальное правительство, сформированное Представительным комитетом Народного собрания Союза (ПКАС) 16 апреля 2021 года.

что любые выборы должны проводиться «в соответствии с принципами свободных, справедливых, прозрачных и заслуживающих доверия процессов» и «должны проводиться по всей стране с участием всех политических партий и заинтересованных сторон». Только по этим причинам запланированные хунтой выборы не проходят проверку на доверие, заявила группа. Они также осудили «ложь» хунты 10 октября о том, что Хасан пообещал направить малайзийскую группу наблюдателей за выборами, назвав это заявление частью продолжающейся пропагандистской кампании хунты по «фабрикации легитимности» за счет АСЕАН⁷. Мохамад Хасан, действительно посетил 9 октября столицу Нейпидо, где встретился с лидером переворота и самопровозглашенным исполняющим обязанности президента старшим генералом Мин Аун Хлайном, а также с премьер-министром Ньо Со и министром иностранных дел Тан Све. Через день официальные телевизионные каналы объявили на английском и бирманском языках, что «министр иностранных дел Малайзии выразил удовлетворение подготовкой к многопартийным выборам и пообещал сотрудничество с АСЕАН, чтобы сделать их как можно более инклюзивными». Было также заявлено, якобы Хасан сказал, что Малайзия направит группы наблюдателей за выборами. Однако в заявлении, опубликованном Министерством иностранных дел Малайзии в тот же день, уточняется, что *Хасан только сообщил режиму, что развертывание наблюдателей за выборами будет обсуждаться государствами-членами на предстоящем 47-м саммите АСЕАН в Куала-Лумпуре*. Министр иностранных дел заявил руководителям режима, что выборы должны быть проведены по всей стране, с участием всех политических партий и заинтересованных сторон. Он также выделил ключевые моменты консенсуса АСЕАН из пяти пунктов — прекращение насилия, предоставление гуманитарной помощи и проведение инклюзивного диалога со всеми заинтересованными сторонами в Мьянме. Он призвал режим немедленно прекратить нападения на мирных жителей, а также ввести положение *прекращения огня* и неограниченную доставку гуманитарной помощи, говорится в заявлении⁸.

Выборы дежавю

Союзная избирательная комиссия (UEC) 21 августа дала зеленый свет членам кабинета министров и заместителям министров, чтобы они начали подготовку своей кампании, если они намерены баллотироваться в качестве кандидатов на поэтапных выборах, которые должны начаться в конце декабря.

Директива также распространяется на других должностных лиц на уровне Союза, таких как судьи Верховного суда, генеральный прокурор и генеральный аудитор, позволяя им участвовать в партийной деятельности, такой как встречи с членами партии в своих избирательных округах и обсуждение избирательных стратегий.

Но официальные предвыборные мероприятия, такие как публичные митинги и работа с избирателями, будут разрешены только после того, как кандидаты будут официально утверждены после закрытия регистрации кандидатов 4 октября.

Нынешний кабинет министров в подавляющем большинстве состоит из бывших военных офицеров, в основном этнических бирманцев, за исключением этнического качина бывшего армейского офицера Джен Пхан Нау Тауна, который в настоящее время возглавляет министерство отелей и туризма, а также министерство спорта и по делам молодежи.

Ключевые члены кабинета, включая министра иностранных дел Тан Све, министров канцелярии президента Тин Аун Сана и Ко Ко Хлайна, министра транспорта Мья Тун У, министра финансов и планирования доктора Кан Зо, министра информации Маун Маун Она, министра обороны Маун Маун Эйя и министра внутренних дел Тун Тун Науна, – все они служили под руководством босса хунты Мин Аун Хлайна.

Как и на выборах 2010 г., ожидается, что некоторые генералы сбросят военную форму, чтобы участвовать в выборах в качестве гражданских лиц. Продолжаются слухи о том, что сам Мин Аун Хлайн не будет баллотироваться, а вместо этого будет претендовать на пост президента, опираясь на военную фракцию назначенцев в законодательном органе, которым Конституция 2008 года резервирует 25 процентов мест в парламенте и СПСР⁹.

У многих, давно занимающихся изучением Бирмы/Мьянмы, при наблюдении за подготовкой предстоящих выборов снова возникает надоевшее ощущение *дежавю*. Если вернуться к проведению выборов в Мьянме предыдущей военной администрацией в 2010 г., обращает на себя внимание сходство в целях и методах. Выборы, проведенные в 2010 г., всего лишь изменили фасад существовавшего тогда военного правления. Нынешнее военное руководство, как и предыдущее, не придумало ничего нового по сравнению с политикой, проводимой в свое время генералом Не Вином. Можно сказать, что несмотря на смену идеологических установок, в стране за последние многие десятилетия военного правления в Мьянме выработался определенный

стереотип технологии управления обществом. В какой-то момент правящий военный режим превращается в гражданский, лишь сменив облик, т.е. сняв военную форму, и заняв руководящие посты. Выборы формально как бы завершают эру военного правления в Мьянме. Однако истинная цель проведения таких выборов заключается в *легитимации власти правящей военной верхушки*. Отличие лишь в том, что у бывшего военного правителя старшего генерала Тан Шве не было президентских амбиций. Он хотел спокойной обеспеченной старости с гарантией безопасности для себя и своей семьи. Он этого достиг, назначив подходящую фигуру на должность президента – отставного генерала Тейн Сейна, и приняв победу НЛД на выборах 2015 г. В стране наступило «десятилетие открытости», которое было самым многообещающим для будущего страны за весь период независимости ... Но все было разрушено в один миг переворотом 1 февраля 2021 г.

Теперь все повторяется – от формального завершения эры правления военного режима и смены военного мундира руководства на гражданскую одежду до принятия новых *неприемлемых для НЛД* законов регистрации политических партий. В то время Аун Сан Су Чжи тоже находилась в заключении. Ее освободили сразу же после завершения голосования 10 ноября 2010 г. Будем надеяться, что это произойдет и в этот раз.

Политические партии, рассчитывающие на успех

Союзная партия солидарности и развития (Union Solidarity and Development Party – USDP) – политический ставленник военных – наводнила предстоящие выборы своими кандидатами, затмив соперничающие партии в списках, которые уже сложились в ее пользу. Союзная партия солидарности и развития (*USDP*), поддерживаемая военными, состоящая из бывших генералов и отставных высокопоставленных офицеров, имеет почти в два раза больше кандидатов, чем ее ближайшие соперники. Председатель партии Кхин Йи заявил «РИА Новости», что вооруженный конфликт в его стране нужно воспринимать как терроризм, а не как «внутренние политические разборки», и призвал Россию присоединиться к борьбе с ним, чтобы вместе добиться поставленных целей»¹⁰.

По данным Союзной избирательной комиссии, из около 4 900 кандидатов, зарегистрированных 57 партиями и независимыми кандидатами, более 1 000 выдвинуты Союзной партией солидарности и развития. Шесть партий будут соревноваться по всей стране, а еще 51 партия будет бороться за места в парламентах штатов и регионов.

Крупнейшим соперником *USDP* на предстоящих выборах может стать *Партия национального единства* – ПНЕ (*The National Unity Party – NUP*), у которой 694 кандидата. ПНЕ является преемницей Партии бирманской социалистической программы (ПБСП), которая правила страной с 1962 по 1988 год при генерале Не Вине.

Далее идет *Народная партия пионеров (первопроходцев)* (*The People's Pioneer Party – PPP*), под руководством союзницы хунты «ренегатки» Тхе Тхе Кхайн, которая выставила 672 кандидата.

Еще перед выборами ноября 2010 г. в Мьянме возникло несколько партий «ренегатов» – бывших членов НЛД, не присоединившихся к бойкоту своих однопартийцев против выборов хунты и пожелавших участвовать в выборах 2010 г., а теперь – и в предстоящих в 2025 г.¹¹.

Основатель и председатель Народной партии пионеров (*PPP*) Тхе Тхе Кхайн – успешная бизнесвумен в сфере торговли ювелирными изделиями, бывшая депутат Народного собрания Мьянмы по округу Дагон от НЛД, отстраненная от должности в ноябре 2018 г. за публичную критику в СМИ лидера НЛД Аун Сан Су Чжи. Официально она покинула партию в конце 2019 г. и создала Народную партию пионеров¹². Более половины из 19 основателей партии являются бизнесменами. На всеобщих выборах 2020 г. Народная партия пионеров выдвинула более 230 кандидатов в 11 регионах и штатах, но не получила ни одного места.



Председатель *PPP* Тхе Тхе Кхайн выступает на пресс-конференции в Янгоне в июле 2025 года. Фото *PPP*.

После переворота 2021 года Тхе Тхе Кхайн занимала пост министра социального обеспечения, помощи и переселения, а также министра отелей и туризма. Ее личная неприязнь к Аун Сан Су Чжи и преданность военной администрации были проявлены на пресс-конференции 8 октября 2025 г. На вопрос «будет ли она публично призывать к освобождению политических заключенных, в том числе Аун Сан Су Чжи и президента Вин Мьяна»^b, она ответила: «Международное сообщество может называть ее политической заключенной, но она ею не является. Ей было предъявлено обвинение по статьям, связанным с коррупцией, и после расследования она была признана виновной, поэтому отбывает наказание»¹³.

И *Партия национального единства*, и *Народная партия пионеров* потерпели сокрушительное поражение от НЛД на всеобщих выборах 2020 г., однако результаты были ликвидированы военным переворотом, совершенным Мин Аун Хлайном всего несколько недель спустя.

Народная партия, возглавляемая известным студенческим лидером «Поколения 88» Ко Ко Джи, зарегистрировала 512 кандидатов, что делает ее четвертым по величине претендентом после Шанской национальной демократической партии с 584 кандидатами.

63-летний политик Ко Ко Джи был видным студенческим лидером во время демократического восстания 1988 года, за что по приговору предыдущего военного режима почти два десятилетия провел в тюрьме. После того, как ему не удалось попасть в список кандидатов НЛД на выборах 2015 г., он сформировал Народную партию в 2018 г. при ныне свергнутом правительстве НЛД с заявленной целью служить интересам народа Мьянмы. Народная партия претендовала на 143 места в национальном и субнациональных парламентах на выборах 2020 г., но тоже не смогла завоевать ни одного места. После военного переворота в 2021 г. Ко Ко Джи объявил, что продолжит политическую борьбу ненасильственными средствами. Вместе с другими провоенными политическими партиями он поддержал предложенные хунтой выборы.

Ко Ко Джи подал заявление о перерегистрации своей партии в назначенную хунтой Союзную избирательную комиссию (UEC).

^b После военного переворота лауреат Нобелевской премии Аун Сан Су Чжи была заключена хунтой в тюрьму по различным обвинениям — от коррупции до нарушения ограничений, связанных с пандемией COVID-19. Она отбывает 27-летний срок. Сейчас ей 80 лет. При предыдущих военных правителях, в период с 1989 по 2010 год, она провела три срока под домашним арестом, в общей сложности – 15 лет.

Народная партия прошла перерегистрацию в соответствии с новым законом хунты о регистрации политических партий, бросив вызов бойкоту со стороны других крупных продемократических партий, которые рассматривают план режима по выборам как фикцию для укрепления военного правления. Союзная избирательная комиссия распустила отказавшиеся от нелегитимной перерегистрации основные продемократические партии, включая НЛД и *Шанскую национальную лигу за демократию*. В конце января 2024 г. Ко Ко Джи открыл новый головной офис Народной партии в Янгоне.



Председатель Народной партии бывший узник Ко Ко Джи.
(Фото из открытых источников)

Интенсивные бои, которые велись между правительственными войсками и повстанцами в штатах Шан, Ракхайн, Каренни (Кайя) и Чин, а также в регионе Сагаин, Ко Ко Джи во время церемонии открытия офиса прокомментировал так: «Это нормально, что члены семьи воюют, но не сжигайте дом дотла».

Народная партия была официально зарегистрирована 29 декабря 2023 г. Неделью спустя, Ко Ко Джи присутствовал на ужине, организованном режимом по случаю Дня независимости страны 4 января. Там он пожал руку боссу хунты Мин Аун Хлайну, который в 2022 г. приказал казнить его бывшего товарища по движению «поколение 88» Ко Джимми вместе с тремя другими активистами, выступавшими против военного переворота. Ко Ко Джи также присутствовал на встрече Мин Аун Хлайна с представителями политических партий 6 января¹⁴.

В воскресенье 21 сентября 2025 г. за день до крайнего срока подачи заявок кандидатов, режим сократил количество округов, где национальные партии должны были выставить кандидатов, с половины списка (417 из 833) до всего лишь четверти (209).

Этот шаг был предпринят после того, как четыре политические партии – три общенациональные и одна местная – были распущены избирательным органом режима за несоблюдение требований закона о регистрации партий¹⁵.

Новшества в законодательстве по выборам

Главным законом, принятым военной администрацией 30 июля 2025 г., можно считать «Закон о защите многопартийных демократических всеобщих выборов от противодействия, срыва и насилия», направленный, в основном, против участия в выборах главной оппозиционной силы *Национальной лиги за демократию* (НЛД). Одна из утвержденных поправок лишает права голосовать на выборах лиц, осужденных за госизмену или коррупцию, а также приговоренных к смертной казни или тюремному заключению на срок до 20 лет. Другая поправка запрещает партиям, чьи лидеры были признаны виновными в мошенничестве на прошлых выборах, участвовать в будущих выборах в течение двух пятилетних парламентских сроков.

Согласно закону, любой, кто убьет работника избирательной комиссии, может быть приговорен к смертной казни. Те, кто пытаются «сорвать» выборы с помощью публичных выступлений, демонстраций, письменных материалов или угроз в адрес сотрудников избирательных комиссий или волонтеров, будут наказываться лишением свободы на срок до семи лет, или до 10 лет, если они совершают преступление в составе группы.

Согласно закону, власти будут формировать комитеты для надзора за безопасностью выборов на уровнях района, округа, штата или провинции, а также общегосударственный комитет. Комитеты по безопасности выборов районного уровня (в Мьянме избирательные округа соответствуют делению страны на районы) вправе принимать меры против политических партий, чьи избирательные кампании будут признаны «наносщими ущерб безопасности» избирательных участков. Какие меры могут быть приняты, и какие действия могут быть признаны «наносщими ущерб безопасности», в законе не конкретизируется.

Государственный административный совет также внес поправки в три закона о выборах, касающиеся формирования парламента страны и региональных собраний.

В соответствии с этими поправками, при формировании верхней палаты будет применяться смешанная система, включающая выборы по одномандатным округам простым большинством в один тур (си-

стема «первый получает все») и голосование за списки кандидатов от партий (система пропорционального представительства). Такая же смешанная система будет применяться при формировании собраний штатов и провинций¹⁶.

Предыдущие выборы в Мьянме проводились исключительно с использованием мажоритарной системы выборов в одномандатных округах, что, по утверждению военной администрации, привело к искажению воли избирателей. С 2012 г. оппоненты НЛД активно обсуждали необходимость перехода Мьянмы к пропорциональной системе, а переворот 2021 г. вызвал новый виток интереса к этой проблеме¹⁷.

Исполняющий ныне обязанности президента Республики Союз Мьянма, а также теперь председатель новой созданной структуры Комиссии государственной безопасности и мира, старший генерал Мин Аун Хлайн необходимость выборов объяснил так: «Всеобщие выборы важны в демократической системе, а их проведение необходимо для созыва и формирования парламентов. Парламент отвечает за распределение обязанностей между президентом, вице-президентом, административными органами и профсоюзными организациями, назначенными президентом, а также за предоставление правительству возможности выполнять эти обязанности, поэтому важно проводить выборы и соблюдать закон»¹⁸.

ИНФОРМАЦИЯ ОБ АВТОРЕ

СИМОНИЯ Аида Алексеевна, кандидат экономических наук, ведущий научный сотрудник Центра Юго-Восточной Азии, Австралии и Океании ИВ РАН, Москва, Россия

Статья поступила в редакцию 21.10.2025;
одобрена после рецензирования 15.11.2025;
принята к публикации 30.11.2025.

INFORMATION ABOUT THE AUTHOR

Aida A. SIMONIA, PhD (Economics), Leading Researcher at the Center for South-east Asia, Australia, and Oceania Studies, IOS RAS, Moscow, Russia

The article was submitted 21.10.2025;
approved 15.11.2025;
accepted to publication 30.11.2025.

¹ AFP, 09.03.2025.

² The Washington Post, 27.08.2025.

URL: <https://www.washingtonpost.com/opinions/2025/08/27/myanmar-election-burma-china/>

³ Myanmar, 12.09.2025. URL: t.me/mmrus/18179

⁴ Myanmar, 20.08.2025. URL: <https://t.me/mmrus/17984>

⁵ Election Will Lack Legitimacy Unless Junta Frees Daw Aung San Suu Kyi: AA Chief // The Irrawaddy, October 3, 2025. URL: <https://www.irrawaddy.com/news/politics/election-will-lack-legitimacy-unless-junta-frees-daw-aung-san-suu-kyi-aa-chief.html>

⁶ Global Trade Union Body Rejects Myanmar Junta's Planned Election // The Irrawaddy, August 7, 2025. URL: <https://www.irrawaddy.com/news/myanmars-crisis-the-world/global-trade-union-body-rejects-myanmar-juntas-planned-election.html>

⁷ Prominent Regional, Int'l Figures Urge ASEAN to Reject Myanmar Junta's Poll // The Irrawaddy, 15.10.2025.

⁸ Malaysia Silent on Poll Monitoring Despite Myanmar Regime's Claim // The Irrawaddy, 13.10.2025

⁹ Maung Kavi Myanmar Junta Ministers Get Green Light to Plot Election Campaigns // The Irrawaddy, 22.08.2025. URL: <https://www.irrawaddy.com/news/burma/myanmar-junta-ministers-get-green-light-to-plot-election-campaigns.html>

¹⁰ Крупнейшая партия Мьянмы попросила помощи России в «борьбе с терроризмом» // РБК, 04.08.2024. URL: <https://www.rbc.ru/politics/04/08/2024/66af232f9a79470eb9de32ef>

¹¹ См.: Симония А.А. Мьянма в преддверии парламентских выборов. Юго-Восточная Азия: актуальные проблемы развития. Выпуск 14, 2010. С. 208–221; Симония А.А. Новый облик военного режима в Мьянме. Юго-Восточная Азия: актуальные проблемы развития. Выпуск 16, 2011. С. 127–146.

¹² Khin Moh Moh Lwin, Thaw Zin Myo The PPP, a party of NLD defectors, military men, and ultranationalists // Myanmar NOW. November 4, 2020. URL: <https://myanmar-now.org/en/news/the-ppp-a-party-of-nld-defectors-military-men-and-ultranationalists/>

¹³ PPP Leader Says Daw Aung San Suu Kyi 'Not a Political Prisoner' // The Irrawaddy, 10.10.2025.

¹⁴ Former Myanmar 88 Gen Leader Opens People's Party Office in Yangon // The Irrawaddy, 29.01.2024.

¹⁵ Phoe Tar. Myanmar Junta's Proxy Party Floods Election with Candidates, Dwarfing Rivals // The Irrawaddy, 24.09.2025. URL: <https://www.irrawaddy.com/news/politics/myanmar-juntas-proxy-party-floods-election-with-candidates-dwarfing-rivals.html>

¹⁶ Myanmar, 30.07.2025. URL: <https://t.me/mmrus/17844>

¹⁷ Кириченко А.Е. Мьянма/Бирма в: Страны Индокитая в XXI веке. Многообразие политических систем. Коллективная монография. Отв.ред. Липилина И.Н. М., 2024. С. 218.

¹⁸ Время Мьянмы, 19.09.2025. URL: https://t.me/patriot_myanmar/2359